

Trimestre.
 En toda España..... 10 rs.
 En el Extranjero..... 7 frs.
 En Ultramar..... 40 rs.
 Pagados en la Administración ó remitiendo el importe en libranzas ó sellos de franqueo.

EL ECO POPULAR.

Se admiten á precios convencionales en la Administración y Redacción, calle de las Teneras, núm. 4, entresuelo.

DIARIO POLITICO DE LA TARDE.

Año II.—Núm. 409

Miércoles 9 de Julio de 1873.

Edición de Madrid.

EL ECO POPULAR.

MADRID 9 DE JULIO DE 1873.

REFORMAS O Á CASA.

El Gobierno se queja de la actitud de los intransigentes; el país se duele de la apatía del Gobierno, y España se precipita en el abismo por la intemperancia de los intransigentes y la apatía del Gobierno. Y esto, que salta á la vista de todo el mundo, se le oculta, al parecer, al Ministerio, porque si no se le ocultase, si conociendo el peligro no tratase de poner remedio, ni habría palabras bastante duras con que calificar la conducta de nuestros gobernantes, ni los anatemas de la historia y el desprecio de la generación presente serían suficiente castigo á tan incalificable conducta.

Los periodos revolucionarios reclaman medidas y reformas, y no basta proclamar una revolución en las calles ó en el Parlamento; no basta con derribar un trono y disolver por la fuerza unas Cortes perfectamente legales; es preciso que inmediatamente nazcan una porción de reformas que vengan á justificar la revolución que se hizo, pues de lo contrario puede decirse, sin temor de ser desmentido, que sólo se ha tirado el trono de San Fernando para levantar sobre el pavés el trono de Pí I. Y si al menos Pí I tuviera talla bastante para erigirse en soberano, del mal el menos; pero, por desgracia, aquella figura que tanto brillaba en la minoría de las anteriores Cortes; aquel hombre, que era la esperanza de un partido fuerte y numeroso, es hoy una figura decorativa, es una estatua de mármol colocada fuera de su pedestal, es una calamidad para el país y un desengaño para los republicanos. Y no es que al Sr. Pí le falte talento, no; es que le falta resolución, energía; es que carece de ese don precioso que hace á los hombres de gobierno rodearse de miembros útiles, que, al par que secundan su pensamiento, le sugieran alguna idea nueva, y el Sr. Pí hasta ahora, en los 26 ministros que ha tenido por compañeros, sólo ha sabido encontrar eminencias como Ladiko, hombres prácticos como Costales, políglotas como Benot.—Benot, Costales, Ladiko, trinidad preciosa, capaz por sí sólo de dar fama á una situación por efímera que sea; trinidad misteriosa, cuyos trabajos sólo podrán apreciarlos los seres invisibles, fugaces meteoros, que ni siquiera producen lijera lluvia que fecundice algún tanto árido terreno.—Y cuenta que Fomento y Hacienda son los dos ministerios que han de regenerar á la pobre España; pero ni aun eso se les ocurrió á los felices ministros; verdad es que los Benot y Ladiko

no apenas tuvieron tiempo de acostumbrarse al Excelencia, y lo que es Costales tampoco lleva trazas de eternizarse en la poltrona.

Y para tan pequeño resultado tanta halaraca y tanto bullir. ¡Para formar un Ministerio fuerte y unido en el que sea inquebrantable el Sr. Costales, estar á pique de producir una colisión sangrienta en las calles de Madrid! ¡Ah, Sr. Pí, Sr. Pí con vuestra conducta ambigua, con ese sistema de balancin que venís empleando, ni pueden dar fecundos resultados la inteligencia y la voluntad de los hombres eminentes que se han colocado á vuestro lado, ni conseguireis más que trocar los laureles del tribuno por el diploma de ambicioso sin talla. Conseguiros matar la República que agotará sus fuerzas en luchas intestinas; conseguireis dar fuerza y brío al bando absolutista; conseguireis matar la industria, el comercio, la riqueza toda de este país tan desgraciado como sufrido, y de aquella España que asombró al mundo, de aquella España que inspiraba respeto y admiración en los tiempos pasados, hareis 50 girones que se repartirán á sus capricho las vecinas naciones, como se repartieron la pobre Polonia hace aún muy pocos años.

¡Inmensa es la responsabilidad que pesa sobre vosotros, hombres del Gobierno, y si no tenéis valor, inteligencia ó fuerzas para proclamar las reformas y encauzar el torrente, idos á vuestras casas y que otros más afortunados ó más valientes empuñen las riendas del Gobierno.

O reformas ó á casa.

EL GRAN ORADOR.

Ayer pronunció el Sr. Castelar un elocuentísimo discurso, con cuyas doctrinas en muchos puntos estamos completamente conformes, como no pueden menos de estarlo los hombres de orden y que aman á su patria.

El escaso espacio de que podemos disponer nos exige ser principalmente meros narradores de las cosas que dijo. Empezó el Sr. Castelar contestando á los discursos antes pronunciados, en cuanto se referían á ataques al Gobierno de que él formara parte. Pintó á grandes rasgos la estrechez de miras que reina en todos los partidos, siendo esta la causa de que los ministros se vean muchas veces imposibilitados de practicar un acto bueno porque no está dentro de las doctrinas de su partido. Esto se debe, según el orador, á que los españoles están educados en la servidumbre, mientras que otras naciones son más antiguas en disfrutar de libertad y gozan más esfera de acción los partidos. Así, al comparar Francia con España, decía que ambos pueblos eran revolucionarios, pero no liberales, porque la libertad se conquista con el valor; pero se consolida con la prudencia.

Defendió las elecciones últimas, de que es producto la Cámara actual, censurando las de los partidos monárquicos, y no comprendiendo el Sr. Castelar la razón del retraimiento de las

clases conservadoras de otra manera que fundado en la timidez, porque estas clases son egoístas y están siempre buscando un salvador y un redentor; pero aún era más extraño para el Sr. Castelar que se hubiera retraído el partido radical.

Dirigiéndose al Sr. Romero y Robledo, le preguntaba qué Monarquía pensaban traer los conservadores, si la de Borbon ó una extranjera.

Volviéndose á sus amigos, les censuró fuertemente por haber roto la conciliación con los progresistas, porque de este modo la República estará menos asegurada, y el egoísmo matará la República como ha matado la Monarquía. Declaró que él jamás trabajará por un Ministerio de conciliación, pero no será miembro de un Ministerio homogéneo. A su modo explicó y defendió al Gobierno del atentado de 23 de Abril, diciendo que la Comisión permanente conspiraba. Habló despues de que ninguna nación extranjera tenía interés en que volviese la Monarquía borbónica á España, y que no tienen inconveniente en Europa en reconocer la República si hay orden y Gobierno. El orador exclamaba: «Si no reconocen en Málaga al Gobierno de la República, ¿cómo la han de reconocer en el extranjero?»

Despues de descansar un cuarto de hora, se fijó en el Sr. García Ruiz, á quien dirigió cariñosas frases, y dijo que él ¡jamás! ¡jamás! defendería una República unitaria. Entró despues á departir con el Sr. Navarrete, haciendo notar la injusticia con que le trataba, acusándole hasta de intentar ametrallar al pueblo.

Hablando del cuarto estado con motivo de unas frases del Sr. Estévez, negó que fuese todo él republicano, puesto que del cuarto estado son los facciosos, los que ayudan á don Carlos, los que talan nuestros campos, y los que dieron diez millones de votos á Napoleón; haciendo notables consideraciones históricas para probar que la intransigencia ha impedido siempre el triunfo de la libertad.

Declaró que se debían hacer todas las reformas compatibles con la libertad; que él era reformista y que se cumpliría el programa republicano, deseando que aquellas vengan por el camino de la ley y no por el del retraimiento y la violencia.

Hizo notar que la República no había venido por la fuerza, sino por el Parlamento.

Dijo que el Sr. Figueras arrojó todos los medios materiales para que se votase la República, y que el Gobierno Ruiz Zorrilla jamás tuvo pacto alguno con el Sr. Castelar para el caso en que el Rey se marchase.

Aconsejó que se conservase la República tal como hoy existe, pues el primer tiro que los federales disparasen mataría la República.

En cuanto á los medios para salvarla, entre otros eran fundar una buena República; convencer á Europa de que esta no es perturbadora ni invasora, separar la Iglesia del Estado, crear un buen ejército voluntario, aumentar y cultivar los cuerpos facultativos, reorganizar el cuerpo de artillería, devolviendo á los antiguos jefes los cañones, entregar los mandos militares á los generales de todas opiniones, exigiéndoles palabra de honor de que no se pronunciarían.

Y como sintiera algunos rumores, dijo con gran elocuencia: «¿Conocéis muchos generales

que no se hayan pronunciado? ¿Sí? Pues á esos llamaría yo para mandar las tropas.»

Terminó dando consejos á los republicanos y excitándoles á tener mesura y prudencia.

Que paguen menos los pobres y mucho más los ricos. Llevar á los cantones todo lo que les pertenece de derecho, para que no haya en Madrid tantos conspiradores contra el Gobierno que los emplea.

Sostener al Gobierno y apoyarle sin promover tantas crisis; mantener la disciplina del ejército; no consentir que los caballeros particulares se lleven los cañones del Estado; no expulsar á nadie de la República, porque esta es el Gobierno de todos y para todos los españoles, y el Gobierno exclusivista de partido no es duradero ni es estable.

Finalmente, el Sr. Castelar ha cantado perfectamente la patriotía; ha hecho comprender á todos que la República no es la paz, ni el orden, ni el Gobierno; que lo actual durará muy poco, y solamente haciendo que los demás partidos cooperen á la obra común podrá sostenerse la República.

El Sr. Castelar debió haberlo conocido hace tiempo, y no habría hecho revolucionario al pueblo perturbándole, separándole de la senda tranquila para no conseguir ventaja material.

Hoy ya es tarde, y el Sr. Castelar sufrirá las consecuencias.

Manifiesto que dirige el Gobierno de la República á la nación:

«Tarea por demás difícil y espinosa ha echado sobre sí el Gobierno de la República constituido en 28 de Junio próximo pasado. Propónese ante todo restañar la sangre que brota en abundancia por las heridas abiertas en el seno de la patria. Propónese también devolver la tranquilidad y el sosiego por tanto tiempo apetecidos y por desgracia pocas veces logrados á este infortunado país, fatigado de perturbaciones y trastornos. Propónese, en fin, desenvolver honradamente en reformas y mejoras al amparo de la libertad los principios que representa y las doctrinas que profesa.

Pero entre todas sus apremiantes atenciones, ninguna ha absorbido tan poderosamente su consideración como la inhumana y vandálica guerra civil, que con escándalo del mundo y con horror de la cultura moderna, devasta y asuela las Provincias Vascongadas, la de Navarra y las de Cataluña, inspirando en las demás justos y serios temores por los enormes sacrificios de diverso linaje que les impone, por la ruínosa paralización que en los negocios produce y por la vergüenza que sobre la España entera arroja.

El Gobierno de la República se ha hecho un primer deber en concluir á todo trance con esa lucha tenaz de fanáticos y de sectarios que sueñan con una restauración inverosímil y con un retroceso que la actual manera de ser de las sociedades no consiente, y que deberían considerarse como locos partidarios de una causa muerta si ya no hubieran conquistado el merecido título de bárbaros de la edad moderna.

No fuera el Gobierno digno de la patria, digno de su origen ni digno de sí mismo, si no hubiera acudido con preferencia á todo á poner inmediato remedio á tan grave mal. Con hondo sentimiento, pero también inspirado por altas miras de patriotismo, ha tenido que demandar á las Cortes Constituyentes facultades extraordinarias y medidas de rigor que, sin ser la sus-

CUENTOS DE LAS ORILLAS DEL RHIN.

por

ERCKMANN-CHATRIAN.

La caracola de mi tío Bernardo.

Mi tío Bernardo tenía una caracola sobre su cómoda. Una caracola de rosados labios no es nada común en los bosques de Hundsruok á ciento cincuenta leguas del mar: Daniel Richter, antiguo soldado de marina, la había traído del Océano como un recuerdo externo de sus viajes.

Figuraos con qué admiración contempláramos los muchachos de la aldea, este objeto maravilloso. Cada vez que mi tío salía á hacer sus visitas, entráramos en la biblioteca, y con el gorro de algodón calado hasta las cejas, las manos en los bolsillos de la blusa azul y la nariz contra la tabla de mármol, pasábamos horas enteras mirando el caracol de América como le llamaba la vieja cocinera Grédel.

Ludwig decía que aquello debía criarse en los setos, Kasper que debía nadar en los ríos; pero ninguno sabía con seguridad lo que era.

Un día mi tío Bernardo, encontrándonos engolfados en una de estas discusiones se echó á reír, colocó su

sombrero sobre la mesa, tomó la caracola entre las manos y sentándose en su sillón, dijo:

—Eseuchad con atención lo que pasa aquí dentro.

Al punto cada cual aplaudió el oído á la caracola, y percibimos gran ruido, una queja, un murmullo parecido á una ráfaga de viento en el fondo de un bosque. Todos nos miramos unos á otros maravillados.

—¿Qué pensáis de esto? preguntó mi tío; pero nadie supo qué responderle.

Entonces nos dijo en tono grave:

—Hijos míos, esa voz que zumba ahí dentro es el ruido de la sangre que circula en vuestra cabeza, en vuestro pecho, en vuestro corazón y en todos vuestros miembros. En una parte corre como pequeños y mansos arroyuelos, en otros como desbordados torrentes; unas veces semeja abundosos pero tranquilos ríos, otras inquietas cascadas que arrastran en su caída más arena que agua. Pero siempre baña el interior de vuestro cuerpo, á fin de que todo sea fecundado, y os hace vivir, prosperar y crecer desde la raíz del cabello hasta la planta de los pies.

Ahora, para haceros comprender esos ruidos extraños que oís en el fondo de la caracola, es menester que os explique una cosa. Ya conocéis el eco de la Roca horadada, que os devuelve vuestro grito cuando gritáis, vuestro canto cuando cantáis y el sonido de vuestro cuerno cuando al caer la tarde reanís vuestras cabras en el llano de Altemberg. Pues bien: esta caracola es un eco semejante al de la Roca horadada, so-

lamente que cuando la cercáis á vuestro oído, es el ruido de lo que sucede dentro de vosotros mismos el que os devuelve, y ese ruido semeja á todas las voces del cielo y de la tierra, porque cada uno de nosotros es un pequeño mundo; el que pudiera ver la centésima parte de las maravillas que se verifican en su cabeza durante un segundo para hacerle vivir y pensar, y de las cuales él solo oye el murmullo en el fondo de la caracola, ese caería de rodillas y lloraría largo tiempo dando gracias á Dios por sus bondades infinitas.

Más tarde, cuando lleguéis á ser hombres, comprenderéis mejor mis palabras y reconoceréis la verdad que en ellas se encierra.

Pero entretanto, queridos amigos, velad por vuestra alma; conservadla sin mancha, que ella es quien os hace vivir. El Señor la ha colocado en vuestra cabeza para dar luz á vuestro pequeño mundo, como ha colocado su sol en el cielo para iluminar y dar calor al universo.

En este mundo, hijos míos, hay países en que el sol no brilla casi nunca. Esos países son muy tristes. Los hombres hayen de ellos; allí no hay flores, no hay árboles, no hay frutos ni aves, nada más se encuentra allí que hielos y nieves; ¡en todo se respira el soplo de la muerte! Ved lo que os sucederá si dejáis oscurecer vuestra alma; vuestro pequeño mundo vivirá en las tinieblas y en la tristeza; ¡considerad si seréis desgraciados!

Evitad, pues, con gran cuidado lo que puede anular vuestra alma; la pereza, la gula, la desobediencia,

y sobre todo la mentira; todas esas cosas son vapores que se elevan de abajo y que acaban por cubrirle con un no sé qué que el Señor ha colocado en nuestro individuo.

Si conserváis vuestras almas por encima de estas nubes, siempre brillarán como hermosos soles y seréis muy felices.

Así habló mi tío Bernardo. Cada cual le escuchó con religioso silencio, prometiéndose á sí mismo seguir sus buenos consejos y no dejar á los vapores de abajo oscurecer el alma.

¡Cuántas veces he aplicado despues mi oído para para escuchar los murmullos de la caracola! Todas las tardes, cuando en los hermosos días de otoño volvía del campo, la colocaba sobre mis rodillas, y con la mejilla apoyada á su rosado esmalte, escuchaba con recogimiento, representándome las maravillas de que nos había hablado mi tío Bernardo. Entonces pensaba: —¿Qué bello sería si estas cosas pudiesen verse por un agujero!

Pero lo que me admiraba mucho más era que á fuerza de escuchar, me parecía oír, en medio del zumbido de la caracola, el eco de todos mis pensamientos, unas veces dulces y tiernos, otras bulliciosos y alegres, y siempre semejante á los armoniosos trinos de los jilgueros y ruiseñores á la llegada de la primavera. Horas enteras hubiera yo permanecido allí, con los ojos entornados y la boca entreabierta, si la vieja Grédel no me hubiese gritado:

pension de garantías individuales, permitan combatir la guerra con la guerra; y las Cortes Constituyentes, profundamente conocedoras de las necesidades del momento, no han vacilado en otorgárselas.

Pues bien: el Gobierno de la República se apresta á hacer un supremo sacrificio, y apela, para el mejor éxito de su empresa, al ferviente, al nunca desmentido amor de la inmensa mayoría de los españoles por las conquistas de la libertad, con la firme esperanza de que ha de verse inmediata y fuertemente secundado en todas partes por las corporaciones populares, por los ciudadanos en general, y más especialmente por los republicanos.

Háase dado ya instrucciones á las autoridades civiles y militares de las provincias afligidas por las correrías de los carlistas, ó seriamente amenazadas por ellas, á fin de que el acuerdo de las Cortes tenga exacto y puntual cumplimiento; y además de esto, como postrera apelación á la virilidad de los españoles, ha acordado dirigirse á sus conciudadanos en nombre de la integridad y de la salvación de la patria, en nombre de la libertad y en nombre de la República que la simboliza, reclamándoles un último sacrificio, si es que de veras apetece la salvación de tan caros objetos.

Atendido el estado de guerra en que una gran porción del territorio español se encuentra, ha resuelto el Gobierno que se ejecute inexorablemente la ley que exige de los soldados su permanencia en las filas hasta que se alcance la ansiada pacificación de la patria. Doloroso le ha sido imponer este nuevo acto de abnegación más á los bravos defensores de nuestra causa, pero las circunstancias le han impelido á ello. La patria espera de estos hijos predilectos que no la abandonen cobardemente en los días de peligro, y les preparará en cambio la más preciada de las recompensas, la estimación de sus conciudadanos y la gratitud de las generaciones venideras.

Si esto no fuera bastante, sépalo el país, el Gobierno está decididamente determinado á llamar las reservas con urgencia, y á poner sobre las armas á cuantos por la ley vigente tienen el ineludible deber de empuñarlas cuando la salvación de la República lo reclama.

Y por último, como medio eficaz y poderoso de colaborar á la pacificación del territorio español, el Gobierno excita á todos sus conciudadanos á que se inspiren en los altos ejemplos de sus padres. No es la vez primera que la nación española atraviese por circunstancias tan supremas. La guerra civil de los siete años, que fué una epopeya por la libertad, ofrece ejemplos dignos de eterna imitación. Entonces, cuando el enemigo era más temible, cuando el éxito era dudoso, cuando amenazaba una tremenda catástrofe, todos los milicianos, sin distinción de voluntarios ni de forzosos, prestaron generosamente su concurso, ora cubriendo los servicios de sus localidades y defendiendo heroicamente sus hogares, ora movilizándose y peleando con denuedo al lado de las fuerzas del ejército. Y Gandesa y Zaragoza y Ceniceró, entre otros mil pueblos, alcanzaron ese justo renombre que difícilmente se borrará del libro de la historia.

El Gobierno de la República se promete que, pues no se ha extinguido la raza valerosa de los liberales españoles, todos los voluntarios actualmente organizados han de apresurarse á ofrecerle y prestarle incondicionalmente su más decidido apoyo. Si no les es indiferente la suerte de la patria; si se abelhan encauzar la por vías de prosperidad; si quieren conservar sus gérmenes de riqueza, sus vías de comunicación salvajemente destruidas; si aspiran al afianzamiento de su bienestar moral y material, acudan en auxilio de las fuerzas del Gobierno, y ejerciten contra los secuaces del absolutismo ese espíritu belicoso de que tanto hacen alarde y tantas y tan halagüeñas esperanzas ha hecho concebir. La patria exige el sacrificio de todos sus hijos, y no será ni liberal, ni español, el que no lo haga en la medida de sus fuerzas.—El presidente del Gobierno de la República y ministro de la Gobernación, Francisco Pi y Suñer.—El ministro de Estado, Eleuterio Masoñave.—El ministro de Gracia y Justicia, Joaquín Gil Berges.—El ministro de Hacienda, José Carvajal.—El ministro de la Guerra, Eulogio González.—El ministro de Marina, Federico Anrich.—El ministro de Fomento, Ramon Perez Costales.—El ministro de Ultramar, Francisco Suñer y Capdevila.»

Hace dos días que circulan los trenes entre Lérida y Barcelona, de la línea de Zaragoza.

La empresa ha obtenido permiso de los carlistas, lo cual significa que han ablandado su empedernido corazón algunas onzas de oro diarias. El dinero hace milagros, y el corazón de Savalls cede fácilmente á la moneda.

El ministro de Hacienda se propone unificar la legislación de Hacienda, hoy desparzamada en centenares de publicaciones y no pocas veces contradictorias en un mismo ramo. Este trabajo ha de facilitar el conocimiento de nuestra legislación tributaria. Créese que una junta se encargará de llevar á cabo este pensamiento.

El Sr. Carvajal está demostrando cada día que es hombre incansable.

Siga trabajando, que no le faltará el aplauso de los que en ciertas cuestiones dejan á un lado la política, porque la Hacienda está por encima de los partidos.

Leemos en *La Correspondencia*: «El brigadier Ansótegui y otros dos jefes de columna, parece que han sido sumariados de orden del general en jefe, según se dice, por no haber secundado en los últimos momentos las órdenes que les habían sido dadas.»

Esto no es exacto más que en la primera

parte. El brigadier Ansótegui ha sido sumariado con aquel pretexto, pero es por haber hecho presente al Gobierno que los llamados planes del general en jefe no son tales planes, cuyos resultados se están recogiendo, y sólo se reducen á correr de un punto á otro detrás de las facciones, sin conocer el camino que estas llevan y sólo encontrándolas cuando los carlistas quieren caer sobre las columnas. El general en jefe no paga expionaje en un país completamente enemigo, y esta es la causa de los desastres que experimentan las tropas.

Los jefes de columna que han hecho presente al Gobierno la verdad de lo que en el Norte está pasando, han sido sumariados por el célebre, Nouvilas bajo frívolos pretextos, pero como la verdad se abre camino, el Sr. Nouvilas es depuesto después de no conseguir más que derrotas.

Cuando en España regían las leyes, estaba prohibido que los Ayuntamientos pudieran ocuparse de política. Así lo reza un artículo de la ley.

Véase ahora el telegrama que el ciudadano Salvocchia ha dirigido á los intransigentes por el acto de retirarse de la Cámara:

«Al ciudadano José María Orensé.

El Ayuntamiento de Cádiz ha acordado por unanimidad felicitar á la minoría de la Asamblea Constituyente por su actitud enérgica, participándole hallarse conforme con su manifiesto del 2 del que rije.—SALVOCCHIA.»

Lo mismo hará Málaga y Sanlúcar y Sevilla y todas partes.

El Sr. Pi puede estar orgulloso porque nadie le obedece; todas las poblaciones se declaran independientes, y entre los carlistas y los intransigentes el Gobierno lo es sólo de nombre en esta nación.

¿Cuándo Cádiz proclama su cantón regional? ¿No hay por allí algún otro Carvajal?

Dice un periódico que los mismos carlistas explican que las facciones no aumentan en Cataluña, á pesar de que apenas son perseguidas, por falta de recursos pecuniarios. Parece que algunos de los encargados de recaudar fondos ó cobrar contribuciones han desaparecido con gruesas cantidades.

En todas partes cuecen habas; pero nos extraña más en los carlistas que en nadie, porque es un partido que no encuentra bueno, ni honrado, ni católico, al que no está con ellos. Por esto es más extraño que las cantidades que recauden se las guarden para sus usos particulares.

Que tengan, sin embargo, cuidado esos caballeros de industria, que si les coje Savalls dará muy buena cuenta de ellos.

A pesar del bando del gobernador y de las amenazas que encierra, las casas de juego permanecen abiertas, y la ruleta y la lotería siguen siendo la distracción de ciertas gentes.

S. Hidalgo, civil, no ofreció V. E. que quedarían cerradas todas las casas de juego y entregados á los tribunales los jugadores?

Todos los gobernadores hacen muy buenos propósitos el día primero de su mando; pero después... después todo se convierte en humo, principalmente cuanto se refiere á juego y jugadores.

El principio de autoridad ha sido una vez más hollado y escarnecido en San Fernando. La actitud de la autoridad de Marina ha contenido las febriles exajeraciones de los revoltosos, y el conflicto no ha llegado á estallar, como se temía. Sin embargo, los intransigentes que promovieron el desorden, no han quedado satisfechos, y es muy fácil que otro día el conflicto se presente y sea difícil conjurarlo.

Sr. Pi, la política de concesiones trae consigo el ser más ó menos pronto vencido; y si se deja á Andalucía que todos los pueblos vayan cada día sublevándose, este ejemplo se propagará, y toda España se levantará en armas al ver la impunidad que disfrutaban los andaluces.

Pocas veces hemos visto debilidad mayor que la del Sr. Pi en el Gobierno, á no ser que entre en el cálculo del presidente del Poder ejecutivo el acceder á todas las exigencias de los intransigentes, lo cual será muy fácil porque hace mucho tiempo que circula autorizado el rumor de que el Sr. Pi está inclinado más hácia la izquierda de la Asamblea que á los que se hallan contentos con lo actual, que son los *carlistas*.

Escribe la *Gaceta*:

«Según telegrama del gobernador militar de Valencia, el brigadier Villacampa ha llegado á Amposta con la columna de su mando y el batallón de cazadores de las Navas, desarmado. Dispongo la formación de causa; restablecida la disciplina; salgo con fuerzas para Vinaroz.»

Hasta ahora ignorábamos los actos de insubordinación de los cazadores de las Navas y que hubieran sido desarmado el batallón. Probablemente de la causa á que se refiere el brigadier Villacampa nada resultará, como ha sucedido con la de los asesinos de Sagunto.

Pues no faltaba más que en estos tiempos se castigase á un soldado; si fuera fusilar generales ya sería otra cosa y lo mirarían con gusto los diputados.

La sangre de un soldado insubordinado tiene más valor para los federales que la de un general que cumple con las leyes.

En Sanlúcar una comisión de católicos ha

podido salvar, con las debidas formalidades, las Sagradas Formas de la parroquia de San Francisco, que invadida por ciudadanos armados y hecha cueva de socialistas, es teatro de escenas de impiedad.

Se habla de otra comisión de católicos que piensa acercarse á la Convención para hacerle presente que ya que no suspenda el derribo, que sería lo procedente, respete los monumentos del arte, y entre ellos unas campanas seculares de gran mérito que han servido para pregonar todas las glorias de Sanlúcar.

Este es todo el trabajo federal: practicar actos de salvajismo para hacerse odiosos á las clases juiciosas y sensatas.

¿Cuántas personas decentes que sean federales quedarán en Sanlúcar después de los horribles hechos indignos de personas, y sólo propio de hordas de bandidos?

El Sr. Nouvilas no abre la boca más que para pedir dinero, y sólo para cobrarlo aparece y se sabe de él.

Ultimamente ha llegado á Vitoria para recibir los fondos que tenía reclamados con urgencia al Gobierno.

Este suelta los cuartos y aquel no dá más que *esperanzas*.

Caras por todos estilos han resultado las esperanzas de Nouvilas.

Y á propósito de este ciudadano. Parece que por fin ha enviado la dimisión de su alto cargo, por supuesto después de haber cobrado los consabidos cuartejos.

Los carlistas lo sentirán.

Nosotros también.

No debia esperarse la dimisión del general republicano. Lo procedente era que el Gobierno le hubiese destituido hace ya mucho tiempo.

Ha fallecido en Santander, víctima de una rápida enfermedad, el distinguido hombre público Sr. D. Constantino Ardanaz.

Sentimos vivamente la muerte de una persona tan digna y respetable.

El 16 de Junio último tomó posesion de la superintendencia de la Casa de la moneda de esta capital, el Sr. D. Juan Rózpide.

Tanto la toma de posesion como el nombramiento se ha hecho á la sordina, pues no recordamos haberlo visto publicado en ninguna de las dos *Gacetas* del Gobierno, es decir, ni en la *oficial* ni en la noticiara *Correspondencia*.

¿Es que el antiguo radical monárquico ha querido que las cosas pasaran á cencerros tapados, y no ha querido admirar á las gentes con su consecuencia política?

El general carlista Elio ha puesto en libertad 63 jefes, oficiales y soldados del ejército que aquel caudillo tenía prisioneros.

Es un acto de generosidad que no puede pasar desapercibido.

¿A que la República tendrá que aprender en todo y por todo de sus enemigos, sean quienes fueren?

Dícese que el mismo jefe Elio organiza de tal manera sus tropas, que en breve reunirá una fuerza compacta, disciplinada y entusiasta de 15 ó 16.000 hombres con la correspondiente artillería y caballería, fuerza con la cual puede dar un mal rato al Gobierno de la República.

¿Pero qué importa esto? ¿Acaso el Sr. Pi y Margall no cuenta por su parte con el precioso malagueño Carvajal y sus doce cañones?

Dentro de pocos días el Gobierno de la República quedará incomunicado con Europa. Sabemos que se han dado las órdenes para que se corte la línea férrea de Santander. Los carlistas se han propuesto aislar al Gobierno, arruinar al país y lo van á conseguir. ¿Qué medidas ha tomado el *inofensivo* Pi I para evitar ese nuevo desman de los carlistas?

Los banqueros de Montevideo han suspendido los pagos de la escuadra española, lo que ha producido el que haya comenzado á indicarse la desertion entre la marinería.

¿Qué hace entre tanto el Sr. Anrich?

El diario de París *La Asamblea Nacional*, anuncia que el general Ladmirault, gobernador de París, ha prohibido la representacion de *El rey se divierte*, que iba á darse en el teatro de la Porte-Saint-Martin.

Y allí hay República, pero esta no autoriza la licencia.

Anteayer por la mañana se declararon en huelga en Alcoy más de 3.000 obreros de todas clases, impidiendo que trabajasen los que no se hallan afiliados con los internacionalistas. Las mismas noticias se tiene de Concentaina, Muro y otros pueblos vecinos, temiéndose que se cometan graves excesos.

La *Internacional* sigue recogiendo los frutos de su predicacion. Peor para ellos.

Leemos en *El Gobierno*:

«Nos consta que el general Martínez Campos ha leído la insultante carta que inserta el *Diario de Barcelona* del novel teniente coronel Sr. Capalleja; nuestro amigo el general se dirigirá en queja contra ese indigno escrito al ministro de la Guerra, para ver si se atiende á la disciplina; y nos consta asimismo que después del resultado le hará conocer á ese aturdido jefe los deberes de caballero.»

¡Ah! Si todos los generales guardasen el respeto á la Ordenanza que el Sr. Martínez Campos, no nos hallaríamos en la situación actual.

La indisciplina se ha propagado de tal modo, que un oficial cualquiera se cree autorizado para publicar en los periódicos ataques á los generales.

Los amigos de Contreras y Pierrard son los que se han distinguido más con este procedimiento.

Ayer se dijo haber ocurrido en Valencia dos defunciones de carácter sospechoso para la salud pública. Aunque esos dos casos han originado cierta alarma por creerse de cólera epidémico, es lo más probable que sean producidos por simple cólera esporádico.

Si es cierto que se nota algun síntoma, ó algun caso de cólera se ha experimentado, es deber imperioso del Gobierno tomar toda clase de precauciones para impedir que invada nuestro suelo.

A propósito, en el ministerio hay dos médicos otros dos, secretarios generales, y son altos funcionarios, varios farmacéuticos; por consiguiente, no olviden las prescripciones necesarias para que la salud pública no sea alterada.

Dice *La Reconquista*:

«El distinguido general D. Ignacio Planas, que ha sido mariscal de campo del ejército, ha ido á tomar posesion del cargo de jefe de Estado Mayor del infante D. Alfonso, para el que ha sido nombrado por el Rey.

El general Planas, que ha ocupado altas posiciones oficiales, procede del cuerpo de artillería.»

Podemos asegurar al diario carlista que el mariscal de campo, D. Ignacio Planas y Moncada, pertenece al arma de caballería.

Ignoramos si será cierta la noticia de haberse pasado á las filas carlistas, pues el general Planas estuvo de gobernador militar de Madrid en el año 1856, después que el general Pierrard (D. Blas) marchó á Filipinas de segundo Cabo, en premio de haber desarmado la Milicia nacional de esta capital.

El general Nouvilas se encuentra desde anteayer en Vitoria, donde fué á recoger el dinero que últimamente se le ha enviado para las atenciones de la guerra.

—En los pueblos vascongados de Lesaca, Echalar y Vera hallábanse ayer tarde 4.000 carlistas, mandados por los jefes Lizarraga y el cura Santa Cruz.

—Los comités carlistas de Londres y Oxford han anunciado el levantamiento en masa de Vizcaya.

—Se asegura que el Sr. Olózaga había enviado un telegrama al Gobierno diciéndole que las facciones habían recibido orden de concentrarse en la frontera francesa, ignorándose el verdadero objeto de este movimiento.

—En el pueblo de Puente la Reina (Pamplona) é inmediatas, se racionaron ayer las partidas que mandan los cabecillas Ido y Legarrata, compuestas respectivamente de 200 hombres la primera y de 80 la segunda.

—Los carlistas aseguran, según *La Correspondencia*, que el propósito de Elio es organizar 44 ó 46.000 hombres, con la caballería correspondiente y alguna artillería; para atravesar el Ebro y dirigirse al centro de España.

—*La Voz Montañesa*, de Santander, niega que se haya hecho ningun alijo de armas para los carlistas, y que haya habido tumulto alguno, como había dicho un periódico de Madrid.

—Los alrededores de Bilbao están completamente abiertos á los carlistas, y el gobernador militar no se atreve á distraer un solo soldado de la plaza por temor á un golpe de mano.

—Dícese que han tenido un aumento de importancia las partidas carlistas levantadas en el distrito de Búrgos.

—A causa de la recluta forzosa de mozos hecha en Vizcaya y Guipúzcoa el día de San Pedro, dicen los carlistas que se les presentaron más de 8.000 hombres, mandando los jefes que volvieron á sus casas los que tenían más de veintiocho años, y quedándose con 4.200 hombres, á quienes repartieron otras tantas carabinas que habían desembarcado.

—Leemos en *La Verdad*:

«Segun el estado que un amigo nuestro viene haciendo de las bajas ocurridas en el ejército real, ateniéndose estrictamente á las noticias oficiales y extraoficiales publicadas en *La Correspondencia de España*, nuestras fuerzas han tenido desde el 21 de Abril del 73 hasta el 1.º de Julio de 1873:

Muertos, 2.499.

Heridos, 4.536.

Prisioneros y presentados, 39.856.

Total, 46.856.

De esta cifra corresponden al primer semestre del presente año: 1.663 muertos, 2.924 heridos y 6.150 prisioneros.

Estos fabulosos datos constituyen un motivo poderoso para desacreditar al periódico que ha ido publicándolos si no hubiera liberalismo en España.»

NOTICIAS GENERALES.

La *Gaceta* de hoy publica un decreto del ministerio de la Guerra nombrando brigadier director subinspector del cuerpo de Ingenieros, al coronel más antiguo de dicha arma, D. Eusebio de Unzuaga y Pardons.

Otro del mismo ministerio nombrando comandante general de Navarra, gobernador militar de la ciudadela de Pamplona, al brigadier D. José del Rio y Athy.

También publica la circular de que en otro lugar nos ocupamos.

—La *Gaceta* en su parte *no oficial* publica las siguientes noticias de los carlistas:

Han llegado á Bilbao las columnas del general Lagunero y la del coronel Pino: la primera de estas sostuvo anteayer una reñida con la faccion Aboitez, de la cual resultaron algunos heridos por parte de los car-

listas, á los que se cogió las raciones y un caballo. Dichas columnas operaron contra las facciones del cabecilla Iruarte y Sarasola, que con unos 600 hombres desarmados esperaban algun desembarco, obligándolas á correrse por la parte de Durango.

Segun telegrama del capitán general del departamento de San Fernando, reina general satisfacción: todos unidos y contentos, y resueltos á conservar el orden y apoyar el Gobierno constituido, al par que á proceder con la mayor prudencia y evitar todo conflicto que sea provocado por los enemigos de la sociedad.

Segun telegrama del gobernador de Pamplona, en Lesaca, Echalar y Vera hay 4.000 hombres con los cabecillas Lizarraga y Santa Cruz. De estos 4.700 desarmados.

Segun telegrama del gobernador militar de Pamplona, el teniente Atbaz, con 30 hombres, tuvo un encuentro con la facción Leoz, fuerte de 150. Los voluntarios de Cirauqui sostuvieron un encuentro con una partida carlista que se presentó en dicho punto, ocasionándole un herido. En los pueblos de Puente la Reina é inmediatos se racionaron ayer las partidas que mandan los cabecillas Ido y Legarreta, compuesta de 100 hombres la primera y la segunda de 80.

Segun telegrama del gobernador de Leon, la Guardia civil viene escoltando á los francos insubordinados en Ambasmestas.

Segun telegrama del gobernador militar de Pamplona, el cabecilla Leoz ha estado ayer en San Martin de Unx, con 150 hombres. De Tafalla ha salido fuerza de voluntarios á perseguirlos.

Segun telegrama del gobernador militar de San Sebastian, no ocurre novedad alguna: la columna de Loma se encuentra en Tolosa, y la de Cuenca en Hernani: mañana vuelven á operaciones.

Segun telegrama del gobernador de Pamplona, se ha presentado una partida carlista cerca de Allaro, con dirección á Milagro, cuya fuerza se compone de 200 hombres. Han salido fuerzas de Carabineros y Guardia civil y voluntarios en su persecucion.

Segun telegrama del gobernador de Palencia, en Torre-Mormojon se ha presentado una partida latro-funciosa de 20 hombres montados, los cuales sorprendieron al alcalde y otros sujetos, deteniéndolos por algun tiempo. Ha salido en su persecucion una columna de la Guardia civil.

Segun telegrama del gobernador de Castellon, cuatro carlistas al mando de Chevelo se han presentado ayer en Chodos, y han salido el mismo dia para Benaflos despues de exigir una pequeña cantidad.

El dia 13 empezará á publicarse probablemente el anunciado periódico intransigente, titulado *El Reformista*.

Auteanoche celebraron su primera sesión los representantes de la Asociación nacional de Maestros de primera enseñanza, nombrando para que presenten un proyecto de reglamento á los Sres. Sarrasi, Montero, Herrainz, Prats, España y dos miembros de la junta provisional.

CRÓNICA EXTRANJERA.

Un despacho de Londres anuncia que el 3 del corriente, á las cuatro de la tarde, falleció el Príncipe José Poniatowski.

Segun un diario extranjero, algo meditan los prusianos. Mr. de Bismarck ha ido á sus posesiones de Varzin, que es donde suele confeccionar sus planes políticos. Mr. de Moltke, tambien va á sus posesiones con licencia. Mientras el Emperador de Alemania se restablece, no será extraño que estos dos personajes le preparen algun entretenimiento para el invierno próximo.

La idea imperialista va ganando terreno en Francia. Dos periódicos, el *Gaulois* y el *Pays*, declaran resueltamente que quieren al Príncipe imperial sin reñencias ni influencias que desvirtúen su significacion. En el ejército parece que esta tendencia vá adquiriendo numerosos prosélitos.

El Emperador de Alemania ha salido para los baños de Ems. Allí permanecerá hasta los primeros dias de Agosto, que irá á completar su curacion á Gastein.

Aunque está en vías de convalecencia, no puede considerársele completamente restablecido.

Se confirma la noticia de que es posible una avenencia entre los holandeses y el Sultan de Acheh. Sin haberse paralizado los preparativos para la segunda expedicion si fuese necesaria, parece que los rajahs, amigos del Gobierno neerlandés, hacen todo género de esfuerzos para que se pueda entrar en negociaciones honrosas.

La crisis italiana se puede considerar terminada, aunque el Ministerio que ha de gobernar no está aún constituido. Han salido ya de Florencia para Roma Minghetti, Lanza y Ricotti. El primero será presidente del Consejo, y tomará por el momento la cartera de Hacienda, para evitar las dificultades que oponen á encargarse de ella varias de las personas á quienes se ha ofrecido. Se habla en Roma para el Interior de Mr. Cantelli; Obras públicas, Mr. Spavento-Vigliani; Justicia, Visconti-Venosta. Ricotti y Scialoja conservarán sus carteras.

Las noticias detalladas que van recibiendo sobre los terremotos de Italia, son desconsoladoras. Como se trata de comarcas poco acostumbradas á esos fenómenos, el aturdimiento ha sido grande y ha traído consigo muchas desgracias. En Feleto era precisamente la costumbre abrir la iglesia una sola vez al año, dia de la fiesta patronal, el 29 de Junio, y en el que ocurrió la catástrofe. El pueblo estaba reunido en el templo, y al derrumbarse con un estrépito aterrador, ha habido treinta muertos y más de ochenta heridos. El espectáculo que siguió á esta tremenda desgracia no puede describirse. Quejidos, llantos, desesperacion, terror; todo lo que podía aumentar el conflicto, todo se verificaba simultáneamente. Pasadas algunas horas, pudieron organizarse los socorros, pero en una escala inferior á las necesidades del momento.

El pueblo de Alpago, es un monton de ruinas y

apenas hay alguna casa que otra habitables. El terremoto se ha sentido en una zona muy extensa: en Verona y Pádua, ha durado medio minuto la sacudida; en Porcia, el sacudimiento hizo caer el campanario, que que perforó el techo de la iglesia. En Belluno, capital del destricto de este nombre, es donde mayor ha sido el desastre: todas las casas están más ó menos deterioradas: con el movimiento, se apretaron las puertas y las ventanas, de modo que no podian abrirse ni salir por consecuencia los habitantes que, al cabo, huyeron de sus viviendas y acamparon fuera de la ciudad. Ha habido muchos muertos en las casas que se han hundido. De Venecia y de otros puntos se han mandado socorros á los pueblos que han padecido.

Ha ocurrido una gran desgracia en el ferro-carril de Cherbourg. Un tren de viajeros ha chocado con otro de mercancías, habiendo resultado 13 muertos, que hasta ahora se sepa, y muchos heridos de más ó ménos gravedad.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Versalles 5 (retrasado).—La Asamblea nacional ha aprobado el proyecto de ley sobre la Legion de Honor y sobre el Consejo superior de Comercio. El ministro de Hacienda ha aceptado el principio del impuesto sobre los tejidos.

Ayer hubo un choque en el ferro-carril cerca de Cherburgo, resultando heridos ocho empleados de la compañía, algunos gravemente, y varios viajeros.

SECCION DE ESPECTACULOS.

El programa del concierto que se verificará esta noche en los Jardines del Retiro, es el mismo del sábado pasado, que no pudo verificarse por causa de la lluvia.

Mañana se verificará en el Parque de Madrid, de seis á nueve, el segundo concierto matinal, que no pudo tener efecto el domingo por las causas que ayer dijimos. No dejará de estar concurrido.

SEGUNDA EDICION.

La Gaceta no publica partes de la guerra. En cambio, inserta el *Manifiesto á la nación*, que publicamos en otro lugar de este número. Poco diremos de este documento, que si en la forma es malo, pues su redaccion es de un gusto pésimo, en el fondo no ofrece tampoco particularidad alguna que ya de antemano no sea sabida. El Gobierno reconoce la gravedad de las circunstancias, y especialmente el carácter amenazador que va tomando la guerra civil y la impotencia de la República; y para poner coto al notable aumento de las facciones, hace un llamamiento al patriotismo del país, y dice que se verá en la precision de convocar á las reservas si los soldados ya cumplidos, á quienes llama *hijos predilectos* de la patria, no quieren seguir en las filas hasta la conclusion de la guerra.

Prescindiendo de las lijeras frases que dedica á los soldados, á los cuales hasta hace poco los republicanos han insultado, prodigándoles toda clase de injuriosos calificativos, ya verá el Gobierno el caso que de sus palabras y de la República hacen los *hijos predilectos*, que han empezado ya por tirar las armas, negándose á combatir á los facciosos y poniéndose en tal situacion, que son muchísimos los jefes y oficiales del Norte—pues en Cataluña apenas queda oficialidad—que solicitan con gran premura é insistencia el reemplazo, y hasta si preciso es, el retiro.

La situacion, fuerza es que lo conozca el Poder ejecutivo, es gravísima, más grave de lo que muchos creen, y no vemos para ella otra salvacion que hacer orden y disciplina á todo trance, cueste lo que cueste y suceda lo que suceda, debiendo ser este el pensamiento preferente, si no el único del Gobierno.

Pero preciso es desengañarse: mientras el Sr. Pi esté al frente de los negocios públicos, nada se logrará y vanos serán los propósitos de algunos ministros dignos y respetables, cuyos esfuerzos se estrellarán ante la impasibilidad del Sr. Pi, cuyas tendencias son harto conocidas para que nadie pueda darse por engañado.

D. Francisco Pi y Margall es hoy el hombre más funesto y peligroso que conocemos para la tranquilidad de España, y mientras permanezca en el poder, mientras continúe al frente de la gobernacion del país, éste sólo reportará males sin cuento debidos al fanatismo carlista, al anarquismo de los intransigentes y al decidido favor y proteccion que á estos dispensa el Presidente-Dictador.

¿Por qué los intransigentes atacan ahora la Gobierno porque trae tropas á Madrid, y no hablaban palabra cuando esas tropas eran mandadas venir en tiempo que el Sr. Estévez era ministro de la Guerra?

Porque hay que tener presente que estando el Sr. Estévez encargado del departamento de Guerra, es cuando se dieron las órdenes para aumentar la guarnicion de Madrid.

¿Por qué entonces no protestaron los intransigentes?

¿O es que hallaban bueno en el Sr. Estévez lo que ahora encuentran detestable en el Sr. González Izcar?

Esta mañana á las diez se ha reunido en el Senado la mayoría convocada por su junta de gobierno para presentar á su deliberacion al-

gunos proyectos que ha estudiado en sentido reformista.

Los intransigentes retraidos se han reunido esta tarde en el salon de presupuestos.

Parece que continúan los trabajos para que vuelvan á la Cámara, habiendo producido bastante buen efecto las palabras de Sr. Castelar, que algunos de ellos han creído sinceras.

El Sr. Pi y el Sr. Suñer trabajan tambien en el mismo sentido.

Han salido numerosas fuerzas de esta guarnicion para las provincias de Andalucía, con objeto de formar la division que debe operar en aquellas á las órdenes del general Ripoll.

Tambien de un momento á otro saldrá el resto de la guarnicion con destino al Principado catalán.

Con esto en Madrid no quedarán soldados; pero se habrán satisfecho las exigencias de los comandantes de los voluntarios de la República.

Ya lo presumiamos nosotros. El Sr. Pi sigue firme en su sistema especial de evitar conflictos á costa del prestigio y de la dignidad del Gobierno.

Hasta otra.

Un diario liberal de Bilbao cree haber descubierto el misterioso plan del general Nouvilas, que consiste en dejar aisladas las columnas pequeñas para que sean batidas en detail.

¡Qué verdad encierran, por desgracia, las anteriores líneas!

Si es cierta la destitucion de Nouvilas, ¿cuánto habrán de sentirlo los carlistas!

Se ha confirmado el fallecimiento del joven ayudante de Lizarraga, D. Romualdo Martínez Vínale, hijo del general de marina del mismo nombre y apellido.

La accion de Lecumberri, aunque funesta á las tropas republicanas, ha costado sensibles pérdidas á los carlistas, pues murió el jefe Sanjurjo, el Sr. Caro, marqués de Casa-Muro; herido Radica, y muertos otros varios jefes y oficiales.

Los amigos del Sr. Castelar muestran gran empeño en que el Sr. Pi abandone la cartera de Gobernacion y quede sólo con la presidencia.

No han podido entenderse los Sres. Salmeron, Caja y Diaz Quiroga. Los intransigentes ponen por condicion para volver á la Cámara que la ley de suspension de garantías renuncie el Gobierno á ella, así como la separacion del Sr. Hidalgo del gobierno de Madrid.

Anuncia *La Correspondencia* con un lacónismo extraordinario, que han sido puestos en libertad los dos franceses que retenia prisioneros en su poder el cura Santa Cruz.

Como detrás de la parquedad de *La Correspondencia* creimos ver algo que no quería decirse, en vano buscamos en el diario ministerial algun otro suelticillo que indicara cuánto habia costado y á quién el rescate de los dos franceses.

¿Lo sabrá acaso el Gobierno?

A las cuatro de la tarde llegó ayer á Córdoba el general Ripoll, no encontrando en aquel punto, como suponía, ni al capitán general de Sevilla ni las tropas que deben unirsele por orden del Gobierno.

El Gobierno no sabe dónde se hallan las tropas, ni el capitán general de Sevilla, ni nadie. Parece á los *siete durmientes*.

Se ha invitado á la extrema izquierda de la Cámara, que se retiró de la Asamblea, á que asista hoy á la sesion del Senado. La minoría se negó á ello.

Esto es natural; como les solicitan se hacen los interesantes.

No son ciertos los rumores que ayer circularon de que habia quebrado la empresa del ferro-carril del Norte.

Ya desearia el Gobierno que todas las empresas disfrutaran del crédito de la empresa del Norte.

Esta tarde á las dos ha sido apaleado un individuo en la puerta del café Suizo por cuatro ciudadanos armados de gruesos garrotes. El *interpelado*, despues de recibir algunos palos, y dejar el sombrero en el suelo, se ocultó precipitadamente en el café Suizo. Dos guardias acudieron, y los agresores les dijeron que se retiraran, que el pueblo, en uso de su soberanía, habia castigado á un *isabelino*.

Algunas personas decian que el individuo apaleado era un conocido litógrafo, comandante que fué de la Milicia nacional hace dos años, y despues recibió el nombramiento de comandante de presidios.

Los guardias se retiraron tranquilamente á tomar la sombra delante del café de Fornos, y la libertad individual quedó á merced del pueblo que hace uso de su soberanía en la forma que arriba expresamos.

El gobernador de Logroño niega que se hayan presentado partidas carlistas en las inmediaciones de Alvaro.

No se han recibido despachos del Norte.

El Sr. Pi y Margall se halla ligeramente enfermo, por lo cual no asiste á la sesion de esta tarde.

Es temible coincida la enfermedad del señor Pi con ser dia destinado á preguntas é interpe-laciones.

Aseguran unos que está nombrado general en jefe del ejército del Norte el general Socías, aunque otros suponen que será el general Pavia.

Parece que el ministro de la Guerra ha desistido del propósito de encargar el mando en jefe de las tropas del Norte al capitán general de las Provincias Vascongadas y Navarra.

El mariscal de campo, Sr. Búrgos, ha sido nombrado capitán general de las Vascongadas.

Se proyecta formar un cuerpo de ejército en Madrid.

Hoy salen 6.000 hombres de Madrid con direccion á Andalucía.

Han triunfado los comandantes de voluntarios de la libertad.

Los proyectos presentados en la reunion del Senado no han sido admitidos por el señor ministro de Hacienda.

La minoría retraida continúa negándose á asistir á las sesiones, haciéndose de este modo más interesante y dando lugar á concesiones de la mayoría.

Háblase de crisis con motivo de la sesion de esta tarde.

Se ha dispuesto la creacion de una biblioteca en cada establecimiento penal.

GACETILLAS.

Anuncio.—El capellan de la cárcel de Villa, que habita en el piso bajo de la misma, se ha encargado de recibir el calzado y las prendas de ropa, aunque sean usadas, que las personas caritativas quieran dar para cubrir la desnudez en que se encuentran muchos presos, cuyas prendas se repartirán entre los más necesitados.

PARA SOCORRO DE LOS PRESOS POBRES QUE CITA EL ANUNCIO ANTERIOR, SE HA FUNDADO *El Loco, El Tio Roque y El Grillo*. Tres periódicos distintos y uno sólo verdadero. Director, Félix Ochoa y Garayoa.

Se ha publicado el número 1.º de este Semanario ilustrado, que contiene varios artículos en estilo festivo y serio, poesías, grabados y una pieza escogida de música para piano, en papel superior, edicion de lujo.

Se hace tirada de 20.190 *Locos* para otros tantos cuerdos, y uno para *El Tio Roque*.

Precios.—Por cuatro números cada mes una peseta, y por seis meses 20 rs. en Madrid.

En provincias 14 rs. por trimestre y 24 por semestre, haciéndolo directamente en las oficinas del periódico, calle del Arco de Santa María, 33, ó por carta al director.

Para la venta se hace la edicion económica, y cuesta cada paquete de 25 dos pesetas, y á medio real cada *Loco*.

A LOS ANUNCIANTES.—Los anuncios cuestan á real cada 30 letras, destinándose el importe íntegro á los presos pobres de la cárcel.

El Sr. D. Lorenzo Baquedano, que tiene almacén de papel en la calle de Hortaleza, núm. 7, es el encargado único de recibirlos, y entregar el importe al señor capellan de la cárcel de Madrid.

CORTES CONSTITUYENTES.

Sesion del 9 de Julio de 1873.

Se abrió á las tres y media por el Sr. Cervera. Es leida y aprobada el acta en votacion nominal. Se dá cuenta del despacho ordinario.

Como dia destinado á preguntas y respuestas, hácese muchas, la mayor parte sin interés alguno. Asisten muy pocos diputados.

El Sr. Pi dicen que está enfermo.

Bolsa de Madrid del dia 9 de Julio.

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, ULTS PRECIO, Del 8, Del 9. Rows include Renta perpétua del 3 por 100, Id. pequeños, Id. fin de mes, Inscripciones de id., Renta perpétua exterior, Deuda del personal, Sisas del Ayuntamiento, Obligaciones municipales, Id. del empréstito Erlanger, Billetes hipotecarios, Bonos del Tesoro, Id. en cantidades pequeñas, Resg. al portador de la Caja de Dep., Banco de España, Carreteras, Emision de Abril de 1850, Id. de 2000, Id. de 1.º de Junio de 1851, Id. de 31 de Agosto de 1852, Id. de 1.º de Julio de 1856, Obras públicas, Provinciales de Madrid, Obligaciones de 2.000 rs., Id. de 20.000, Cambios, Londres á 90 d., París á 48 d.

MADRID.—1873. Imp. de J. M. Perez, Corredora Baja de San Pablo, 27.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL ECO POPULAR.

DIARIO POLÍTICO DE LA TARDE.

Este periódico es el más barato que se publica en España. Sale todos los días y cuenta con sobrados elementos para asegurar su existencia, para contribuir al desarrollo de la agricultura, de la industria y del comercio, y para ponerlo—por su gran baratura—al alcance de todas las clases.

PRECIO DE SUSCRICION.

DIEZ REALES trimestre en toda España, SIETE FRANCOS en el Extranjero, y CUARENTA REALES en Ultramar. Los pedidos al Administrador, calle de las Veneras, núm. 4, entresuelo, remitiendo sellos de franqueo ó libranzas.

CÁTEDRA

DE DECLAMACION,

á cargo del profesor

DON ANTONIO PIZARRO

Cervantes, 16, segundo.—

Honorarios convencionales.

BIBLIOTECA DE MANERO.

COLECCIONEN 8.º MAYOR

A 4 rs. TOMO EN BARCELONA.

FUERA, 5.

ABATE ***

El Fraile. 1 t.
El Maldito. 4 t.
La Monja. 3 t.
El Confesor. 3 t.

E. BLASCO.

La Farsa religiosa. 1 t.

C. F. DUPUIS.

rigen de todos los cultos. 3 t.

L. GALLOIS.

Historia general de la Inquisicion. 2 t.

OBRAS COMPLETAS DE PAUL DE KOCK.

4 REALES TOMO EN BARCELONA, FUERA 5.

Gustavo el calavera, 3.ª edicion, un tomo.

Un hombre desgraciado, 1 t.

El cornudo, 2.ª edicion, 2 ts.

El hijo de mi mujer, 1 t.

La sociedad de la Trufa, 3.ª edicion, 2 ts.

El barbero de Paris, 2 ts.

Una mujer singular, 2 ts.

Amores de dos hermanas, 2 ts.

Juan, 2 ts.

Se publica un tomo cada mes.

Enviar libranzas ó sellos á Salvador Manero editor, Barcelona. Cada obra se vende á neto.

J. ZORRILLA.

Las almas enamoradas, leyenda en verso, 1 tomo en 8.º

En Barcelona, 8 rs. Fuera, 10 rs.

A. DEBAY.

Arte de conservar la hermosura y la salud, y de corregir los defectos físicos. Teoria y práctica científica de los mejores procedimientos conocidos para mejorar y perfeccionar las gracias naturales impidiendo su decadencia prematura. Obra dedicada al bello sexo, extractada de varios autores, y en particular de la enciclopedia de la hermosura. Un tomo en 8.º 12 rs.

FRANC-MASONERIA.

M. RAGON.

Ritual del aprendiz mason, que contiene el ceremonial, la explicacion de todos los simbolos del grado, etc. Un tomo en 8.º, 6 rs.
Ritual del grado de compañero mason, que contiene el ceremonial, la explicacion de todos los simbolos del grado, etc. Un tomo en 8.º, 6 rs.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMP.ª



VARIACION DE SERVICIO DESDE ABRIL DE 1873.

LINEA TRASATLANTICA PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

Salidas de Cádiz 30 de cada mes. Salidas de Santander el 15 de id. Salidas de la Coruña el 16 de id. (escala).

LINEA DEL LITORAL EN COMBINACION CON LAS SALIDAS TRASATLANTICAS

Salidas de Barcelona el 29 para Valencia, Alicante, Cádiz, Coruña y Santander; y de Santander el 16 para Coruña, Cádiz y Barcelona.

AGENTES.—Cádiz, A. Lopez y C.ª; Barcelona, D. Ripol y C.ª; Santander, Perez y Garcia; Coruña, E. Da Guarda; Valencia, Dar y C.ª; Alicante, Faes hermanos y C.ª; Madrid, Julian Moreno, Alcalá, 28.

CAMBIO DE MONEDAS Y BILLETES

DEL REINO Y EXTRANJEROS.

Calle de Preciados, núm. 24.

D. Valentin Gil y Garcia, representante que fué de los señores viuda de Antonio Canet é hijos, tiene el honor de ofrecer sus servicios, en el cambio monedas y billetes, á sus numerosos parroquianos.

NUEVO MÉTODO DE CORTE,

PARA

INSTRUCCION DE LOS SASTRES.

Nueva edicion, con 9 láminas y su explicacion, por D. T. A. Parody. Se vende á 16 rs. en la Corredera Baja, 27, imprenta de Don José Maria Perez y en las librerías de Bailly-Bailliere, plaza de Topete, y Victoriano Suarez Jaco metrozo, 72.

En provincias, 20 rs. y 32 en Ultramar y extranjero.

PILDORAS HOLLOWAY



Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazon y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Pildoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortalecen los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Pildoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGUENTO HOLLOWAY

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitacion del corazon, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa. Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento. Las cajas de Pildoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos. Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

N.º 6.

INTERESANTÍSIMO Á TODOS LOS QUE SE BAÑEN,

SE HAYAN BAÑADO Ó TOMEN LAS AGUAS NATURALES Ó COMPUESTAS.

Acete de Bellotas con sávia de coco ecuatorial,

para los cabellos, para la epidermis de toda la superficie humana y para echar unas gotitas en los oídos antes y despues del baño, y por este medio se evitan sorderas, zumbidos y otras molestias.



Catorce años de esperiencia y crédito creciente, las infinitas recomendaciones certificadas de médicos higienistas, alopatas, homeopatas, farmacéuticos; las de más de 800 periódicos de las cinco partes del mundo, la reciente proposicion hecha de secreto y fábrica, prueban evidentemente que es el primer cosmético medicinal que se ha conocido en los 5.876 años que tiene de edad el mundo histórico.

Leed lo que decía la *Politica* en 15 de julio último:

«A los bañistas.—Si para toda clase de personas es utilísimo el «Acete de Bellotas» con sávia de coco ecuatorial que ya en otras ocasiones hemos recomendado como inocente cosmético y eficaz medicamento del cabello y de muchas enfermedades de la cabeza, para nadie quizá tiene una aplicacion tan directa y recomendable como para los bañistas; sabido es, en efecto, que la humedad que constantemente conservan en la cabeza los que hacen uso de los baños, perjudica muchísimo al cabello, y nadie ignora tampoco la accion destructora que en él ejercen los cloruros, potasas, sulfuros, carbonatos y otras sales en que abundan las aguas minerales y marítimas.»

«Ahora bien: el Acete de Bellotas con sávia de coco, inventado por el Sr. L. de Brea y Moreno, neutraliza todos estos defectos, suavizando el pelo, dándole consistencia, manteniéndolo fresco, lustroso, flexible, y viniendo á ser un auxiliar ó más bien un correctivo de los inconvenientes que lleva consigo la hidroterapia. Por esta razon encargamos á todos los bañistas que no olviden en su neceser de viaje un frasco siquiera de aquel precioso líquido.»

Se vende: calle de la Salud, núm. 9, principal, y Jardines, 5, Madrid, á 6, 12 y 18 rs. frasco con mi nombre en el vidrio, cápsula y prospecto, y la etiqueta firmada y con mi busto porque hay falsificadores. Por mayor, se hace 25 por 100 de descuento de almacén.

Dirigirse al inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor de SS. AA. y de todo el globo.

NOTA. Tenemos 2 500 puntos de venta en las más importantes farmacias, droguerías y perfumerías de América, Africa, Asia, Europa y la Oceania, donde tambien se vende la famosa «Agua aromática espiritosa del Parnaso, con árnica del Ecuador», de 37 grados, superior á la Tintura de árnica, al agua de Colonia, Botot, Carmelitas, Florida, Boyer, para el pañuelo, fricciones, heridas, contusiones, refresco, mareos, sustos, reuma, baños, etc., y para todos los usos y aplicaciones de estas, como cosmético y como medicamento, 8 rs. frasco; y el famoso café de Bellotas, con almendra de coco, para curar en una hora y con una, dos ó tres tazas, la diarrea, disenteria, pujos, á 12 rs. libra y 6 media.

Exigir el nombre en el vidrio, L. de Brea y Moreno, inventor.

NO MAS AGUAS NI TINTURA PARA LA CARA.—Los inimitables é inofensivos *Poleos blancos de fresa y ambrosia*, blanquean y embellecen el rostro de las señoras, como ningun artículo de tocador conocido. Precio: 4 y 8 rs. frasco; 25 por 100 de descuento por mayor. Jardines, 5, Madrid, y en 200 perfumerías.—L. de Brea y Moreno, inventor acreditado.

NOTA. Son admirables para artistas líricos, coreográficos y dramáticos.

FABRICA DE TINTAS QUÍMICAS AROMÁTICAS.—Grandes y nuevos inventos para escribir y copiar.—Tinta violeta lilas, 5 rs. frasco de ocho onzas.—Tinta azul cielo, 5 rs. frasco de ocho onzas.—Tinta verde esmalte, 6 rs. frasco de ocho onzas.—Tinta negra inglesa, 4 rs. frasco de ocho onzas.—Tinta negra Habana 4 rs. frasco de ocho onzas.—Tinta cornerina, 8 rs. frasco de ocho onzas.—Tinta negra anglo-alemana, 5 rs. de ocho onzas.—Tinta rosa de Istria, 5 rs. frasco de ocho onzas.—Tinta diamantina, 8 rs. frasco de ocho onzas.

No se alteran, secan en el acto y dan duracion á las plumas metálicas y de ave.

Frasquitos de todos colores, para prueba, tintero, viaje y bolsillo á real uno.

Jardines, 5, Madrid. L. de Brea, inventor.

AGUA DE COLONIA SUPREMA.—*Johann Maria Parina bei dem julichs platz in coln*, representacion en Madrid, Jardines, 5.—Perfume persistente y agradable. Gotas en lumbré, exahuma el aposento.—Fricciones en puvís da vida genital.—En agua estrecha é impide la sífilis.—Gotas en thé para flatos y estómago.—Cucharadita en agua para vómitos.—En fricciones quita el cansancio.—En baño tonifica y fortalece.—En agua lustra y suaviza el cutis. Pura quita dolor de muelas en el acto.—Un chorrito en agua aclara la vista.—5 rs. frasco, 20 botella y 12 cuartillo. Han llegado 5.000 litros. Jardines, 5.

UNICO REMEDIO CONOCIDO PARA LOS CALVOS, CANOS Y ALOPETICOS:

El *Acete de bellotas* con sávia de coco, ha patentizado en 15 años, y en millones de casas es el mas inofensivo y poderoso de los descubrimientos hechos desde que el mundo existe; para hacer salir el pelo, contener su caída en pocos dias, robustecer el enfermizo, y ocultar precaver las canas, conservar, dirigir una hermosa, lustrosa y sedosa cabellera, limpiar la caspa costras, erupciones y dolores de cabeza, á 6, y 12 18 rs. frasco; por mayor, 25 por 100 de descuento.

Se vende en las calles de la Salud, núm. 9, cuartos principal y bajo, y Jardines, 5, Madrid, y en 2 500 farmacias, droguerías y perfumerías de todo el globo.

BLANCO NIEVE DE CLEOPATRA, COLORIDO HUMANO Ó ROSA DE CLEOPATRA.

Un rostro blanco solo, exento de pecas, arrugas, manchas, espinillas, ó ligeramente sonrosado, es como un rayo de sol que se presenta en un hermoso paisaje.

La blancura, la flexibilidad, la transparencia y la lozanía del cutis, son condiciones indispensables para la hermosura completa de la mujer.

Con estos dos higiénicos y mejorados descubrimientos, que estubo usando por espacio de cuarenta años esta célebre y bellísima reina de Epiro, consiguió acabar la carrera de la vida con los ojos, la dentadura y toda la superficie de su cuerpo como la misma Hebe, ó diosa de la juventud.

Precio: 20 y 26 rs. frasco de ocho onzas de cabida, de blanco, y 20 y 26 rs. del colorido humano.

Uso: se agita bien el frasco; se da con un pañito ó esponjita y con otro se extiende á voluntad.

Exíjase el busto en la etiqueta para evitar fraudes de este sin rival cosmético.

Salud, 9, principal, y Jardines, 5, Madrid, y en 2 500 farmacias, droguerías y perfumerías. El perfeccionador, L. de Brea y Moreno, inventor acreditado.

NOTA. Es sin igual para artistas líricos, coreográficos y dramáticos.



Inmenso surtido de anteojos en verdadero cristal de roca, del Brasil, únicos para conservar y fortalecer la vista, garantizados por Juan Lubat (Óptico), Madrid, Espoz y Mina, 32, Valencia, calle de Zaragoza, 36.